

AÑO XV

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, UNA peseta al mes.—Provincia, 6 pesetas trimestre, 20 al semestre y 40 al año por adelantado. En provincias, 24 al trimestre, 80 al semestre y 120 al año.—Los demás países, 30 pesetas trimestre, 100 al semestre y 180 al año.—No se admiten sellos. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Madrid.—Miércoles 8 de Enero de 1902

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración del periódico, calle de la Concepción Jerónima, número 16 y 17, primeros en las principales librerías de la capital y provincias, y en las de nuestros corresponsales. Apartado de Correos número 180. Teléfono núm. 204.

NÚM. 3.911

## Don Dinero.

Llamó ayer Urzáiz a las puertas de Don Dinero.

Don Dinero está durmiendo en las cuentas corrientes del Banco, donde hay a estas fechas 635 millones de pesetas, y no tuvo por conveniente contestar a los requerimientos del ministro. Don Dinero es muy marrajo. Llámesele con cebos riquísimos como los que le pusieron Navarrozerverter en el empréstito de las Aduanas y Villaverde en el empréstito de consolidación, y Don Dinero saldrá de su inacción y escapará al galope camino del negocio. Pero pensar en atraerlo con miserias y roñoserías es pensar en lo ex-cusado.

Y miserias son las que le ofrece Urzáiz en este empréstito. Miserias, sobre todo, comparadas con la esplendidez y el rumbo de Villaverde y Navarrozerverter. Con el dinero del pueblo, aquellos señores tiraban de largo y ¡viva el rumbo! daban interés más alto, garantías mejores y privilegios más grandes al papel que creaban ellos. ¡No habían de acudir los capitalistas como moscas al papel privilegiado buscando la prima?

Pero si entonces hubo prima y primada aquí no la hay, dicho sea en honra del actual ministro de Hacienda. Se lucirá menos, no podrá celebrar aquellos banquetes fenomenales con que los altos personajes políticos celebraron en el Banco el exitazo del negocio, no habrá banquero que arramble de ganancia como arramplaron entonces 80.000 duros en una noche; pero en cambio tendrá la conciencia tranquila de no exponer a granjerías escandalosas el dinero de la Patria. Quizá por eso mismo sea éste el más honrado, ó el menos criminal de los empréstitos....

Don Dinero no acude, y dicen los periódicos que no acude porque no le dan para garantía el aval del Banco. ¡Falso! El aval del Banco será mucho; pero el Tesoro tiene crédito suficiente para pagar obligaciones a tres, á seis y á doce meses fecha. Por lo que no acude el dinero es porque el tipo de interés es más bajo que en los demás valores. Y el capitalista que puede comprar á 72 por 100 títulos de la deuda que producen á por 100 nominal y que puede sacar al dinero un interés de 4 y medio por 100, ¿á santo de qué va á perder esa propina comprando títulos del 2 y medio 3 y medio por 100? Por eso huye Don Dinero, ó acepta con muchos melindres y muchos reparos y muchos respingos la invitación....

Se dirá que las cuentas corrientes no producen nada y esas podían ir á la golosina del empréstito. Verdad es. Pero cuando Don Dinero se duerme allí no será por necio, sino por demasiado vivo. Si á Don Dinero no le importara estar en cuenta corriente, no estaría y se saldría á comprar títulos de renta, ó á dar vida á las industrias antes que á los requerimientos de una ventaja tan desmedrada. El dinero de las cuentas corrientes no es tan mostrenco como se le supone.

Estando allí es una garantía para los comerciantes, y del mismo modo que los millones muertos de las cajas del Banco son las raíces y el fundamento de los millones vivos en los billetes, así también los millones del capital nacional dormidos en la cuenta corriente sirven de garantía y de raíz á muchos millones más que el crédito pone en circulación para las operaciones comerciales. Eso amén de los gros nacionales que se ahorran, pues con las cuentas corrientes se traslada dinero dentro de España de una capital á otra capital sin desembolso alguno. ¡Poco entendido que es en esas operaciones y en esas cosas Don Dinero!

Meditemos ahora sobre el empréstito. Al fin y al cabo á los que no tenemos que ir á las cajas del Banco á pedir obligaciones, nos queda tiempo para decorar los empréstitos con flecos y borlas de literatura. Meditemos, pues.

Es ley general que de todos los empréstitos que hacen ó perpetran los hacendistas liberales siempre sale algún daño horroroso al dinero de la Patria. Del empréstito de Villaverde salió un perjuicio de casi 1.000 millones de reales, como demostráramos si tuviéramos tiempo para esas cosas. Por de pronto ya supondrán los españoles que los 80.000 duros que se ganó la casa Urquijo en la operación aliguen los perjuicios y no sería el emperador de China.

De los empréstitos de la revolución de Septiembre no hay que hablar, porque aquello fué horroroso. Á centenares de millones se tiró el dinero de España. Y siendo ley que la Patria pierda siempre en todos los empréstitos, sería maravilla que en el presente ganara. También pierde. Pierde mucho menos, pero pierde. Supongamos que Don Dinero diese á Urzáiz por el palo del gusto y cubriese ahora su operación de 125 millo-

nes de pesetas y luego otros 125, y más tarde otros, y así hasta llegar á la suma de los 1.000 millones que tiene el Banco. En ese caso, como los 1.000 millones los tiene al 2 y medio, y éstos se tomarían al 3 y medio, perdería el Tesoro un 1 por 100 que representaría diez millones de pesetas de pérdida anual, y diez millones de pesetas de aumento en el presupuesto de gastos....

Perdería más todavía. Porque si el Banco saca 25 millones de pesetas anuales de intereses, esos intereses forman parte de sus ganancias, y por tales ganancias paga buena contribución, mientras que de la otra manera los 1.000 millones no pagarían nada.

Perdería, por último, el capital nacional, porque esos 1.000 millones habrían de retirarse de donde ahora están, y es de suponer que estarán en industrias y comercios y en alguna parte donde ocupen su lugar y hagan falta y den de comer á algunos ciudadanos y paguen contribución al Tesoro.

Y basta ya de empréstitos por hoy. Despidámonos ¡ay! de Don Dinero, citándole y emplazándole en estas columnas para descubrirle algunas añagazas más otro día....

ENEAS.

## Bilbao.

Para los niños pobres.

Bilbao 7.

La suscripción iniciada por *El Nervión*, diario vespertino de esta capital, en favor de los niños pobres, tuvo digno cierre el día 5 del actual, como víspera del acto de distribución de las cantidades y efectos remitidos para engrasar las listas abiertas en diferentes puntos de la población.

Han sido socorridos más de 1.200 niños; la mayoría de ellos verdaderos pobres de solemnidad.

El día elegido para el reparto no ha podido ser más apropiado: el de la Adoración de los Santos Reyes.

La vivísima simpatía que revela tan grata fecha para los corazonas amantes de las tradiciones del hogar, hace resaltar recuerdos de alegría y expansión juveniles, tan sólo dables á los que carecen de las comodidades que brinda la fortuna loca.

Reino la mayor alegría, y los organizadores recibieron muchas bendiciones de los niños.—*El corresponsal.*

## Cabos sueltos.

¡Vaya y cómo le llegan al alma á *El Imparcial* las maniobras del Sr. Montoro Ríos!

¡Intentar, tirando la piedra y escondiendo la mano, un nuevo partido, ó una nueva coalición, para sustituir al Sr. Sagasta! Eso no puede ser.

Ahí está el colega aludido para evitarlo. Cuando no pueda más D. Praxedes vendrá D. Francisco.

Tras los liberales los conservadores. Y si estos últimos cuentan con la ayuda de Maura, mejor que mejor.

No hay más tela que la que arde. Sabedlo, Romero, Tetuán, López Domínguez....

Con que á someterse ó á sublevarse. Y para nosotros que ustedes no se subleban.

¡Ahí es nada exponerse á morir con los zapatos puestos!

*El Globo* dice que es muy útil la operación financiera que ha descuidado el señor Urzáiz.

En cambio *La Época* opina lo contrario. Lo mismo sucedía cuando el famoso empréstito del Sr. Villaverde.

Gritaba *La Época*: ¡Muy bien! Y *El Globo*: ¡Muy mal!

Y el país entonces, como ahora, tentándose el bolsillo, decía ¡que los ahorquen! Pero el único que resulta ahorcado con estas danzas y contradanzas financieras es el pueblo.

Ahorcado y aun se ensaña tirándole de los pies.

Algunos periódicos están deseando que se abran nuevamente los Cuerpos Colegisladores.

Porque el Parlamento, dicen, es el más perfecto higienizador de los Gobiernos y vigorizador de las situaciones.

Con verto basta.

De las Cámaras han salido siempre con graves descalabradas el Gobierno y el régimen.

Y si eso es higiénico y fortalecedor, hay que reirse del papel de armenia y del vino de quina.

*El Liberal*, colaborando en el concurso de programas para las fiestas de Mayo, abierto por el otro rotativo de la mañana, pide que el primer festejo, ó el primer número del programa, sea un *buen Gobierno*.

La cosa no es muy difícil.

Pero hay un pequeño inconveniente para su realización, el régimen.

Por lo tanto, antes del número que pro-

pone el colega hay que acordar este otro: derribar el régimen.

Y en seguida arreglaremos lo del buen Gobierno.

## Castellón.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El Ayuntamiento de Villarreal.—La masonería concejal en Castellón.

Castellón 7.

El Ayuntamiento de Villarreal quedó constituido con gran mayoría carlista. En su sesión inaugural fué elegido alcalde popular nuestro lealísimo concejal D. José A. Galindo Therriol, hombre de grandes energías y de arraigo en la población.

El de Castellón como siempre, con gran mayoría republicana, y los pocos demócratas que en él quedan necesitaron del expropiador del cast, para poder triunfar en las últimas elecciones, mediante un pacto vergonzoso entre los jefes de todos los grupos liberales, desde los simpatizantes hasta los pidiéndoles, bajo la base de que había de ser reelegido concejal el famosísimo alcalde de las picas del Corazón de Jesús D. Joaquín Pérez Martí.

Castellón va á vanguardia de la revolución, como heraldo arcaico de las logias; aquí los acuerdos municipales se votan primero por los hermanecillos en sus tertulias, y se llevan después al Concejo para referendados sin discusión; impera la tiranía del número.

Así se ha votado la supresión en el presupuesto vigente de todas las consignaciones religiosas, tales como la fiesta de los Patrones, la del Titular de la parroquia, la predicación canónica, procesión del Corpus, etc. Es aquí un hecho la separación de la Iglesia y del Estado.

## Miscelánea extranjera.

Un aniversario.

Federico, Elector de Brandemburgo, se coronó el mismo día de Prusia el 18 de Enero de 1701 y en sus entrañas en el conde de las potencias europeas. Cusido el príncipe Eugenio de Saboya supo que el emperador Leopoldo I había consentido en este acto, exclamó: «Con un rasgo de pluma se ha deshecho lo que yo no conseguí durante diez y ocho años con la punta de mi espada.»

Guillermo II se propone celebrar con gran brillantez este aniversario de la Monarquía prusiana, haciendo ostentación del gusto que para la fastuosidad de las ceremonias ha heredado de Federico I.

Al efecto encargó á sus poetas el pasado año una obra de circunstancias, asegurándose por varios periódicos que el dramaturgo Lauff recibió orden de escribir la obra de Federico Guillermo, llamado el gran elector, hermano del primer rey de Prusia.

Según parece, esta obra será la apoteosis del Elector de Brandemburgo, poniéndole en parangón con Luis XIV como guerrero, como príncipe y como hombre. El cuarto acto se desarrolla en la Corte de Versalles y el drama termina con la proclamación del Tratado de Saint-Germain.

Las olas como fuerza motriz.

Hace tiempo que se buscaba el medio de utilizar el movimiento de las olas del mar para producir fuerza motriz, y ya se han hecho dos experiencias, la una en Alemania y la otra en América, ambas con buen éxito.

En la costa de California, al extremo de una escollera de 100 metros, tres grandes flotadores alternativamente levantados y bajados por las olas accionan una bomba de compresión, cuya agua pone en movimiento turbinas. La fuerza desarrollada por estas turbinas se transforma por una dinamo, que puede facilitar así 27 caballos de vapor.

En Alemania, en la embocadura del Elba, una boya flotante luminosa recibe igualmente su luz de un motor basado en el movimiento de las olas.

El aparato luminoso, regulado por una máquina de reloj, produce una luz de ráfagas de medio minuto de duración, con intervalos de otro medio minuto. Con un viento de velocidad media, la luz es muy intensa. Una simple agitación del mar basta para producir luz visible desde algunas millas de distancia.

Sanatorio para tuberculosos.

El *British Medical Journal* anuncia que un filántropo anónimo ha puesto á disposición del rey Eduardo una suma de 200.000 libras esterlinas, ó sea cinco millones de francos.

El rey de Inglaterra ha dispuesto que este dinero se dedique á la construcción de un Sanatorio para tuberculosos en Inglaterra.

Al efecto, se abrió un concurso para elegir el mejor plano de Sanatorio-modelo entre los médicos de todas las nacionalidades.

Se concederán premios de 500, 300 y 100 libras esterlinas á los autores de los proyectos premiados.

Un cuadro de Rafael.

M. Sedelmeyer acaba de vender por 2.500.000 francos á M. Piespont Morgan la *Madone de Saint Antoine de Padoue*, de Rafael. Este cuadro quiso adquirirlo la emperatriz Eugenia en 1870 para el Louvre, pidiéndose entonces por él un millón.

Fue pintado por Rafael para las monjas del convento de San Antonio de Padua de Perugia. Está compuesto de dos tablas. La superior representa á la Virgen sentada en un trono ricamente decorado, teniendo sobre las rodillas al Niño Jesús.

El comprador se propone exponer, en primer lugar, este cuadro en la Royal Academy de Londres.

## Lérida.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El premio gordo de Navidad para los pobres.

Lérida 7 (16 c.)

Como es sabido, las dignísimas señoras de la Conferencia de las parroquias de San Andrés, San José y San Martín tomaron su décimo de la Lotería de Navidad, proponiéndose destinar el 10 por 100 del premio que les pudiera corresponder á los pobres. El Señor las escuchó, y con la venida del Niño Jesús pone en manos de los desamparados 10.000 duros.

Se han distribuido 5.000 bonos de una peseta. 1.000 pesetas á cada una de las siete Conferencias de señores y tres de señoras, aquí establecidas. 1.500 pesetas al Monte Pío para desamparar las ropas de los que se han quedado sin abrigo. 500 á las escuelas nocturnas de la Liga Católica. Comida extraordinaria á los aislados en la Casa de Maternidad. Idem y 0'10 á los de la Misericordia, que con lágrimas de gratitud estallaron en un riva sus suspiros. Una peseta á cada uno de los enfermos del Hospital; idem á los presos, formando un total hasta ahora de 15.000 pesetas, proponiéndose hacer partícipes también á las Hermanas, Recoletas, Escuelas de la Juventud Católica y Dominicas, etc., y con lo sobrante, fundar una obra que perpetúe tan señalado beneficio en bien de los pobres de Lérida.

Lastima que en lugar de un décimo no hayan sido todos, los desamparados.

Cuando se pensaba en el bien que furba la tranquilidad la muerte del dignísimo y celoso párroco de San Andrés, su presidente, participó y donante en sus limosnas, Brdo. D. Antonio Terralles, que, víctima de una afección al corazón y después de penosa enfermedad, dejó el mundo ayer á la nueva de su mañana. Ocasión para los pobres de pagar con sus oraciones la deuda gratitud.

En este momento los pitos anuncian fuego en la fábrica del Sr. Balmor, agraciado con un décimo, producido por la explosión del gasómetro, debido á la impropiedad de un hilo eléctrico. Alcanzó al patellón de soldadores produciendo quemaduras de alguna consideración al operario encargado en el momento que preparaba lo necesario para el trabajo de su dependencia. Se localizó pronto, gracias á los bomberos y operarios que á sus trabajos. Las pérdidas materiales no se pueden aún apreciar con exactitud.—*El corresponsal.*

## Mucho cuidado.

Va transparentándose claramente el propósito de los iniciadores de los festejos de Mayo: con la hoja de parra del beneficio y el lustre para el pueblo de Madrid, se cubre el deseo de organizar funciones aparatosas para beneficio y lustre de la dinastía.

Están en su derecho; pero bueno será que no disimulen, y sobre todo que no abusen. Tengan en cuenta que no es todo el monte organo oloroso y que en el jardín que tratan de cultivar abundan más las espinas que las flores.

Pueden planearse y realizarse muchas cosas; pero no puede decretarse de real orden el regocijo y la alegría, y el pueblo no está para fiestas, ni hay por qué ni para que asociarlo á las venturas de una familia que hartos motivos tiene para considerarla como extraña.

Porque ese pueblo no ha recibido de ella absolutamente ningún beneficio; su dominación se ha señalado por la ruina y por el deshonor.

Deben regocijarse y arrojar la casa por la ventana determinados elementos que le son deudores de grandes favores; los demás, los que hemos padecido esos compadrazgos, harto haremos con asistir indiferentemente á unos espectáculos que tendrán por principio el testin y la carcajada, y por remate el duelo y el llanto.

Y huyan de irritar y de provocar á los que se hallen de la parte de afuera aguardando tranquilos el final de los acontecimientos, la liquidación de un régimen completamente deshucado; sírvales de algo la experiencia de Febrero del año anterior y eviten que la sangre llegue á manchar la Corona, porque la primera gota, imprudentemente derramada, podría ser origen de un lago.

No se forjen ilusiones y tomen por ofrenda del pueblo la maniobra de los cortesanos: cuenter con la devoción de los segundos, pero no con el respetuoso cariño del primero. A los cortesanos se les conquista con dádivas y mercedes, los pueblos sólo se ganan con éxitos y con glorias, y en el haber de la restauración no figuran esas partidas.

Dense por contentos con la indiferencia y cuiden de provocar los odios; porque si la primera es más insultante, los segundos son mucho más activos.

Y unos meses de actividad podían ser suficientes para que rodara el tinglado que vació al solo empuje de la golfería madrileña.

¡Mucho cuidado!

## La guerra en el Transvaal

(POR TELEGRAMA)

No habrá paz por ahora.

Utrecht 7.—La noticia de que el presidente Krüger ha rogado á Sokalkburger que recoja la opinión de los generales boers en armas res-

pecto á la posibilidad de concertar la paz, se halla desmentida en absoluto.

¡Otra derrota de los ingleses!

Londres 7.—El generalísimo Kitchener telegrafía que los ingleses arrojaron el día 4 á los boers de las posiciones que ocupaban al Norte de Hamersford.

El comandante inglés Valentín y 18 hombres fueron muertos, y 5 oficiales y 25 soldados heridos.

En el campo de batalla se han encontrado 9 cadáveres de boers.

Emboscada y sorpresa.

París 7.—Se confirma la noticia de que un destacamento inglés cayó en una emboscada cerca de Broncks Spruit; pero según informes oficiales británicos la oportuna llegada de una columna obligó á los boers á emprender la fuga.

El general Hamilton sorprendió un campamento boer, haciendo 70 prisioneros.—*Fabra.*

## Garta de los Estados Unidos.

Washington 21 de Diciembre de 1901.

La apertura del Congreso.

Los lectores de *El Correo Español* conocerán ya por el telegrama la noticia de la apertura del Congreso y del mensaje del presidente Roosevelt. La primera sesión del quincuagésimo séptimo Congreso empezó el 2 de Diciembre. Las cámaras estaban llenas de señores elegantes, que hablaban desde los pupitres de los señores rutilantes de flores, haciendo alardear la sala á un vasto jardín de invierno.

El Congreso se abrió, según costumbre, con una plegaria dirigida á Dios. He aquí una costumbre que fuera de desear que cesase en los Parlamentos europeos, donde no existe á excepción del senado. Los nuevos señores fueron en la presidencia sus actas y prestaron el acostumbrado juramento.

La Cámara de los representantes ha tenido que atender ya en algunos milares de mociones referentes á todas las fases de la vida pública de los Estados Unidos.

Los periódicos publican la enumeración de los nombramientos para diversas funciones públicas, sometidos por el presidente á la ratificación del Senado. En la sesión del 16 de Diciembre, el Senado se ocupó en un centenar de estos nombramientos hechos en el departamento de Correos. Solo en el Estado de Indiana se han dado una veintena de estos cargos, que son frecuentemente verdaderas ganges.

Estos nombramientos son consecuencia de la dimisión de M. Shmit, director general de Correos, reemplazado por M. Payne del Wisconsin. No hay para qué decir que este último es una ilustración del partido republicano, es el antiguo vicepresidente del Comité nacional republicano.

El *Boston Herald* dice que hay que tener mucho cuidado con otros cambios en el Gabinete Roosevelt.

M. Choate, embajador en la Corte de Londres, ha llegado aquí y ha sido recibido por el presidente. Se dice que este diplomático formará parte del futuro Gabinete y tomará la cartera del secretario de Estado, Hay, aunque este último se ocupa entre los íntimos del presidente Roosevelt.

¿Cuáles son las causas de las divergencias entre los dos amigos de otro tiempo? El *Boston Herald* pretende saberlo, y dice lo siguiente: «Hay una cuestión, en la cual creo muy probable que M. Roosevelt y M. Hay difieran.»

M. Hay es muy amigo de la Gran Bretaña, y los que le conocen bien convencerán en que nada le agrada más que el ver entre las dos naciones una amistad cordial, que sin ser aliadas, les aproxime casi inevitablemente el uno de ellas tuviera necesidades en Oriente.

Este sentimiento de amistad por la Gran Bretaña está contenido por sentimientos amistosos con Rusia, y por el beso, probablemente compartido por el presidente, de que los Estados Unidos deberían mantener relaciones amistosas en Asia con la Gran Bretaña, Rusia y el Japon. Sin duda alguna es consecuente con la gran amistad de M. Hay para con la Gran Bretaña, que aspira también en momento oportuno á mantener relaciones más estrechas con Rusia, porque hay en Inglaterra un gran sentimiento por Rusia, muy hostil á la política inglesa, casi tradicional, de contrarrestar á Rusia en todas partes, y sobre todo dificultar cuanto pueda su progresión en Extremo Oriente.

Si, sin embargo, fracases la política de háber tres potencias amigas en Oriente, es fácil imaginar un acontecimiento cualquiera que hiciera inclinarse á M. Hay hacia la Gran Bretaña y á M. Lodge y M. Roosevelt hacia Rusia.

Por otra parte, se anuncia una conferencia del presidente con otros varios candidatos ministeriales.

Estos en vísperas de cambios notables en el interior de sedes de la política yanqui.

El asunto del almirante Schley.

El almirante Schley, que es para los Estados Unidos lo que el difunto almirante Peñaró fue para Italia, ha protestado contra el dictamen de la Comisión de Inquiries que se ha pronunciado contra él. Ha escrito al secretario de Estado para la Marina solicitándole que su ratificación, á fin de que el almirante pueda hacer valer sus réplicas. Por otra parte, parece que el Peñaró yanqui ha recibido numerosos telegramas y cartas expresándole el aprecio de los firmantes y ofreciéndole ayuda y asistencia.

Uno de sus amigos, el diputado Wheeler Kentucky, ha pedido ya en la Cámara de los representantes del Congreso que la información sea reanudada por el Congreso mismo y arrebatada á los jueces ordinarios, que forman los dos partes del departamento de Marina. La nueva información entendería desde el tiempo en que Schley fué nombrado comandante en jefe de la escuadra volante hasta el combate naval de Santiago, 3 de Julio de 1898.